

PESANTREN RAMADAN SEBAGAI SARANA KEILMUAN DASAR ISLAM SISWA SD NEGERI 05 ANDALEH

Muhammad Iqbal Al Hafiz¹, Romadhona Kusuma Yudha², Rekho Adriadi³, Ajat Manjato⁴,
Septina Lisdayanti⁵

^{1,2)} Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan,
Universitas Muhammadiyah Bengkulu

³⁾ Administrasi Publik, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Bengkulu

^{4,5)} Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan,
Universitas Muhammadiyah Bengkulu

email: iqbalhafiz1810@gmail.com¹, romadona@umb.ac.id², rekhoadriadi@umb.ac.id³,
ajat.manjato@umb.ac.id⁴, septinalisdayanti@umb.ac.id⁵

Abstrak

Bertepatan pada bulan suci Ramadan 1444 Hijriah SD Negeri 05 Andaleh berkolaborasi dengan mahasiswa dari Program Kampus Mengajar mengadakan kegiatan pesantren Ramadan sebagai bentuk sarana keilmuan dasar Agama Islam yang dilakukan pada bulan Ramadan. Tujuan diadakannya pesantren Ramadan ini agar peserta didik SD Negeri 05 Andaleh dapat mengetahui dasar-dasar keilmuan Islam yang mana bisa diterapkan dalam kehidupan sehari-hari. Kegiatan pesantren Ramadan ini juga diadakan di salah satu Masjid terdekat dari sekolah sehingga dengan diadakannya di Masjid akan menumbuhkan rasa cinta peserta didik terhadap Masjid sebagai tempat beribadahnya umat Islam. Dalam pelaksanaan kegiatan pesantren Ramadan ini terdapat jadwal materi dengan sistem sosialisasi serta mengaet *feedback* dari peserta didik yang mana pemateri dari guru-guru berkolaborasi bersama mahasiswa Program Kampus mengajar. Menanamkan keilmuan agama kepada peserta didik sejak dini adalah upaya membentuk karakter peserta didik yang baik dan paham akan tujuan kehidupan di dunia.

Kata kunci: Pengabdian Masyarakat, Pesantren, Ramadan, Islam

Abstract

Coinciding with the holy month of Ramadan 1444 Hijri, Elementary School 05 Andaleh collaborated with students from the Program Kampus Mengajar to hold Pesantren Ramadan activities as a form of basic Islamic knowledge facilities carried out during the month of Ramadan. The purpose of holding this Ramadan pesantren is so that students of Elementary School 05 Andaleh can know the basics of Islamic science which can be applied in everyday life. This Ramadan pesantren activity is also held at one of the closest Mosques to the school so that by holding it at the Mosque it will foster a sense of love for students towards the Mosque as a place of worship for Muslims. In the implementation of this Pesantren Ramadan activity, there is a schedule of material with a socialization system and collecting feedback from students where presenters from teachers collaborate with students from the Program Kampus Mengajar. Instilling religious knowledge to students from an early age is an effort to shape the character of good students and understand the purpose of life in the world.

Keywords: Community Service, Media, Pesantren, Ramadan, Islamic

PENDAHULUAN

Pada dasarnya setiap manusia dianugerahkan kemampuan untuk berfikir dan memaknai tiap-tiap kejadian di alam semesta sebagai suatu anugerah dari Allah SWT. Secara fitrahnya manusia akan mencari tiap-tiap kebenaran dalam hidupnya, terlepas salah atau benarnya keputusan yang diambil oleh manusia adalah sejauh mana mereka dalam mengelola kemampuan berfikir melalui pendidikan untuk mengetahui keilmuan agama sebagai hal yang tidak dapat dipisahkan dalam kehidupan manusia. Pendidikan keilmuan agama jika ditanamkan sejak dini maka akan menjadi pembiasaan bagi manusia tanpa adanya rasa terpaksa manusia akan dengan mudah mendekati diri kepada Allah SWT.

Saat ini, persoalan yang muncul adalah krisis spritualitas yang terjadi pada diri peserta didik. Praktek dari krisis tersebut dapat dilihat dari peristiwa kriminalitas yang dilakukan peserta didik seperti halnya perampokan, tawuran antar sekolah, pemerkosaan, kecanduan narkoba, bahkan sampai pembunuhan. Hal ini disebabkan karena tidak adanya keseimbangan antara nilai-nilai keagamaan pada diri peserta didik dengan perkembangan sekarang. Untuk ahkhlak atau moral peserta didik memerlukan perhatian khusus sehingga mampu membentengi mereka dari hal-hal yang tidak

diinginkan. Peserta didik sekolah dasar merupakan subjek yang tepat untuk menanamkan pemahaman agama sebagai dasar saat nanti mereka mengambil sebuah keputusan.

Dalam proses penyampaian ilmu agama pendidikan mengambil peran yang penting dengan terus menerus melakukan penyesuaian dan pembenahan agar mampu mengikuti gerak perkembangan ilmu pengetahuan dan inovasi teknologi dengan begitu, pendidikan akan menjadi relevan dan kontekstual dengan perubahan zaman, oleh karena itu pendidikan harus menyiapkan peserta didik yang berkualitas agar dapat mencapai peradaban yang maju. Dengan penyesuaian seperti itu pendidikan akan lebih mudah mengarahkan peserta didik dalam menerima setiap ilmu baru yang dipelajari oleh peserta didik.

Dalam pendidikan agama Islam terdapat materi-materi yang dapat dikembangkan untuk sebuah kegiatan program-program keagamaan. Terdapat berbagai macam program-program keagamaan yang dapat dikembangkan baik dalam kegiatan untuk mendisiplinkan ibadah maupun interaksi sosial dengan sesama umat. Salah satu program keagamaan yang dikembangkan oleh sekolah adalah pesantren ramadhan yang dilaksanakan rutin pada bulan Ramadhan.

Pesantren Ramadhan sendiri merupakan bentuk manifestasi dari bentuk-bentuk pendidikan keilmuan Islam yang dapat dengan mudah diterapkan kepada peserta didik dengan penggunaan berbagai media dan pemateri yang berpengalaman akan mampu mengajak peserta didik dalam memahami keilmuan dengan mudah serta lebih menarik.

Pelaksanaan dari pesantren Ramadhan yang bertepatan dengan bulan suci Ramadhan juga menjadikan bulan Ramadhan peserta didik diisi dengan kegiatan yang bermanfaat. Dengan kegiatan demikian peserta didik SD Negeri 05 Andaleh diharapkan untuk kedepannya mampu dalam mengisi kegiatan Ramadhan mereka dengan hal-hal yang bermanfaat lainnya selain untuk mendekatkan diri kepada Allah SWT dan akan membentuk peserta didik yang berkarakter, berakhlak baik serta tidak terjerumus nantinya dalam tindakan yang tidak baik. Peserta didik yang usianya sangat belia adalah target terbaik dari pengabdian masyarakat ini karena masih mudah untuk diarahkan ke yang lebih baik.

METODE

Dalam Kegiatan Pengabdian Masyarakat yang berupa pesantren Ramadhan di SD Negeri 05 Andaleh ada beberapa metode pendekatan yang dilakukan untuk mencapai hasil sebagai berikut:

1. Diskusi dengan penyampaian materi dari Ustad, guru-guru serta Mahasiswa Program Kampus Mengajar
2. Pembagian kelompok dengan tujuan untuk bekerja sama
3. Pelaksanaan praktek-praktek peribadahaan seperti Solat, Solat Jenazah, Azan, Tahfiz Quran, Wudu' dan juga Tadarus Al-Quran
4. Mengadakan perlombaan dari materi-materi yang sudah diberikan serta pelajari sebelumnya sebagai bentuk evaluasi sejauh mana peserta didik dapat memahami materi dan juga untuk pembaharuan kedepannya
5. Pemberian hadiah sebagai wujud apresiasi kepada peserta didik yang mampu lebih unggul dari rekan-rekannya yang lain dalam memahami materi

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pemahaman keilmuan agama merupakan suatu bentuk mendekatkan diri kepada Allah SWT karena sejatinya tujuan manusia ada dimuka bumi adalah untuk mencari ridho Allah SWT sebanyak-banyaknya dan menuntut ilmu merupakan salah satu cara mengapai ridho Allah SWT sesuai dengan hadist "Siapa yang menempuh jalan untuk mencari ilmu, maka Allah akan mudahkan baginya jalan menuju surga." (HR. Muslim, no. 2699).

Bertepatan dengan bulan suci Ramadhan 1444 Hijriah SD Negeri 05 Andaleh mengadakan kegiatan pesantren Ramadhan dengan tujuan memberikan pemahaman agama kepada peserta didik. Kegiatan ini berlangsung dari 28 Maret 2023 sampai 15 April 2023 kegiatan pesantren Ramadhan ini diadakan di Masjid Istiqamah Nagari Andaleh yang merupakan Masjid terdekat dari SD 05 Andaleh. Kegiatan pesantren Ramadhan ini diadakan di masjid merupakan arahan dari Gubernur Sumatera Barat dengan tujuan supaya Masjid menjadi sarana untuk perkembangan ilmu pengetahuan terkhususnya pengetahuan agama Islam selain dipelajari di sekolah dan untuk pelaksanaannya sendiri mulai dengan hari Senin sampai Sabtu dengan tambahan libur pada hari Jumat. Setiap kegiatan dimulai dari jam

08:00 sampai jam 11:00. Ditambah dengan kondisi peserta didik di SD ini yang keseluruhannya beragama Islam memudahkan kegiatan berjalan

Pada pelaksanaan kegiatan pesantren Ramadan ini terdapat jadwal dengan susunan sebagai berikut:

1. Senin tanggal 27 Maret 2023 merupakan hari pertama kembali ke sekolah pada bulan Ramadan bagi tenaga pendidik SD Negeri 05 Andaleh pada hari pertama ini adanya *zoom* dengan Dinas Pendidikan Propinsi Sumatera Barat dan juga kata sambutan dari Gurbenur Sumatera Barat yang mana ini merupakan agenda dari Dinas Pendidikan Propinsi Sumatera Barat sebagai pembukaan secara resmi pesantren Ramadan untuk seluruh sekolah di Sumatera Barat.
2. Selasa tanggal 28 Maret 2023 terdapat materi wajib berupa pemahaman terhadap Wudhu yakni dari dasar hukum sampai tata cara yang sesuai dengan yang diajarkan Rasulullah SAW.
3. Rabu 29 Maret 2023 terdapat materi inti berupa pemahaman praktek Solat Fardu mulai dari rukun-rukun sampai bacaan-bacaan dalam solat.
4. Kamis 30 Maret 2023 terdapat materi inti yakni pemahaman zikir sebagai bentuk yang hal dilakukan setelah solat wajib.
5. Sabtu 01 April 2023 terdapat materi inti berupa tahfiz yang nanti terbagi antara kelas tinggi yakni kelas 4-5 dan kelas rendah yakni kelas 1-3 dalam hafalannya yakni untuk kelas tinggi berupa surah Al-Humazah, Al-Zalzalah, At-Tin, Al-Qori'ah dan juga At-Takasur sedangkan untuk kelas rendah sendiri diwajibkan menghafal surah Al-Fatihah, An-Nas, Al-Ikhlash dan juga surat Al-Falaq.
6. Senin 03 April 2023 terdapat materi teori dan bacaan Solat jenazah yang mana setelah penyampaian materi peserta didik akan dibagi menjadi beberapa kelompok yang mana akan diacak dari kelas 1 sampai 6 untuk nantinya mereka mengikuti lomba dan sebelum lomba akan ada evaluasi bacaan dan praktek Solat jenazah.
7. Selasa 04 April 2023 terdapat materi penyelenggaraan jenazah mulai dari tata cara memandikan dan juga mengafani jenazah.
8. Rabu 05 April 2023 adalah evaluasi dari praktek dan bacaan Solat jenazah.
9. Kamis 06 April 2023 pada kegiatan pesantren Ramadan mengundang ustad untuk mengisi ceramah sebagai refleksi terhadap peserta didik dan juga tenaga pendidik.
10. Sabtu 08 April 2023 kegiatan pesantren Ramadan kembali terfokus kepada tahfiz.
11. Senin 10 April 2023 kegiatan pesantren Ramadan adalah dengan mengadakan lomba pertama yakni lomba Azan untuk laki-laki dengan sistem pembagian dengan pembagian kelas tinggi dan rendah. Dalam penilaiannya sendiri dinilai dari tepat bacaan dan juga irama lafaz.
12. Selasa 11 April 2023 diadakannya lomba bacaan dan pelaksanaan solat fardu dengan sistem pembagian untuk kelas tinggi dan rendah dengan penilaian dari rukun, bacaan dan juga sikap selama tampil.
13. Rabu 12 April 2023 diadakannya lomba tahfiz dengan pembagian untuk kelas tinggi dan rendah dengan surat yang sama dengan yang mereka hafalkan selama kegiatan tahfiz.
14. Kamis 13 April 2023 diadakannya lomba kultum dan juga solat jenazah yang mana dibagi antara kelas tinggi dan kelas rendah dengan sistem penilaian seorang imam akan melafazkan bacaan Solat jenazah sedangkan makmum mengikuti dengan tertib di belakang imam.
15. Sabtu 15 April 2023 pengumuman pemenang lomba dan juga pembagian hadiah kepada peserta didik yang berhasil juara.

Setiap harinya selama kegiatan pesantren Ramadan ini adanya Solat Duha berjamaah dan setelah itu diteruskan dengan kegiatan tadarus Al-Quran yang nanti akan didampingi oleh guru pendamping masing-masing serta sebelum pulang dari kegiatan akan ada kultum yang akan disampaikan secara bergantian oleh tenaga pendidik secara bergantian sesuai dengan jadwal masing-masing.



Gambar 1. Dokumentasi Kegiatan



Gambar 2. Dokumentasi Kegiatan



Gambar 3. Dokumentasi Kegiatan



Gambar 4. Dokumentasi Kegiatan

Hasil yang didapatkan dari kegiatan pesantren Ramadan ialah dengan adanya kegiatan pesantren Ramadan memberikan pembelajaran dan keilmuan bagi para peserta didik yang mana nantinya mereka dapat terapkan dalam kehidupan sehari-hari sebagai bentuk cara mendekatkan diri kepada Allah SWT yang sesuai dengan ajaran keislaman dengan tuntunan dari nabi Muhammad SAW. Dengan adanya kegiatan pesantren Ramadan ini juga para peserta didik akan mampu dalam menyikapi serta memilih mana pilihan baik dan benar sehingga mereka akan terhindar dari rusaknya moral dan juga akidah serta akhlak yang terjadi saat ini. Upaya membentuk peserta didik yang berkarakter juga merupakan hasil pencapaian yang terlaksana dari kegiatan pesantren Ramadan ini juga dengan harapan materi-materi yang mereka pelajari akan menjadi rutinitas dalam menjalani kehidupan.

SIMPULAN

Kegiatan pesantren Ramadan merupakan agenda yang terlaksana di SD Negeri 05 Andaleh sebagai program pembentukan karakter peserta didik dengan pemahaman keilmuan agama dengan berbagai macam keilmuan berhubungan dengan pelaksanaan dan tata cara peribadahan sehari-hari yang tentu akan berguna bagi tiap-tiap peserta didik. Kondisi peserta didik di SD Negeri 05 Andaleh yang keseluruhannya beragama Islam menjadikan kegiatan pesantren Ramadan ini berjalan dengan lancar. Dengan diakannya kegiatan pesantren Ramadan ini juga diharapkan akan mampu memberikan dampak baik bagi peserta didik mampu masyarakat sekitarnya nanti karena pentingnya pemahaman agama akan memberikan dampak yang besar kepada setiap manusia sehingga mereka dapat membedakan mana perbuatan baik dan buruk akan membentuk moral, akhlak serta karakter manusia yang baik serta tidak mudah terjerumus ke dalam kesesatan dari pergaulan yang buruk.

SARAN

Dalam penelitian selanjutnya diharapkan bagi peneliti untuk mencatat tiap-tiap poin penting dari kegiatan pesantren Ramadan dan mampu membuat kegiatan pesantren Ramadan dengan perpaduan teknologi sebagai manifest dari perkembangan pendidikan yang sejalan dengan adanya teknologi untuk mendukung kemajuan ke depannya. Dokumentasi serta pengambilan inti dari penelitian juga merupakan hal yang penting sehingga peneliti tidak akan keliru dalam menuliskan penelitiannya

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terimakasih penulis ucapkan kepada:

1. Kementerian Riset Pendidikan dan Kebudayaan yang telah merancang program MBKM kampus mengajar
2. Bapak Dr.Susiyanto ,M Si. Selaku rektor Univertas Muhammadiyah Bengkulu yang telah mengizinkan pada penulis untuk mengikuti program kampus mengajar angkatan 5
3. Bapak Elfahmi Lubis S.pd M.pd selaku Kepala Program Studi dari Pendidikan Pancasila Kewarganegaraan yang telah memberikan Motivasi dan membantu proses pendaftaran.
4. Kepada semua majelis tenaga pendidik SD Negeri 05 Andaleh yang telah menerima penulis mengikuti Program Kampus Mengajar di SD Negeri 05 Andaleh.
5. Lembaga Pengelola Dana Pendidikan (LPDP) ,yang telah menganyomi beasiswa selama kegiatan berlangsung.

DAFTAR PUSTAKA

- Ainissyifa, Hilda.(2014). Pendidikan Karakter Dalam Perspektif Pendidikan Islam. Jurnal Pendidikan Universitas Garut, 1-26.
- Ardianti, Sekar Dwi, Savitri Wanabuliandari. (2023). Pelatihan Pemanfaatan Aplikasi Smart Module Ethno-Edutainment Untuk Meningkatkan Keterampilan Mengajar Guru SD. Jurnal Pengabdian Danpemberdayaan Masyarakat, 25-30.
- Campbell, David. 2017. Mengembangkan Kreativitas Diterjemahkan Oleh A.M. Mangunhardjana. Yogyakarta: PT. Kanisius.
- Chairiyah, Y. (2021). Sejarah Perkembangan Sistem Pendidikan Madrasah Sebagai Lembaga Pendidikan Islam. Ma'alim: Jurnal Pendidikan Islam, 48-60.
- Fajrussalam, H. (2020). Inovasi Pesantren Ramadhan Dalam . Eduteach : Jurnal Edukasi Dan Teknologi Pembelajaran, 1-10.
- Nursena, Muhammad Armel. & DKK..(2021). Implementasi Program IMTAQ (Iman Dan Taqwa)

- Dalam Pembentukan Akhlakul Karimah Santri Mahasiswa Di Pondok Pesantren X Dago Bandung. Jurnal Riset Pendidikan Agama Islam, 147-152.
- Nurulqolbi, K., & Dkk. (2022). Pengelolaan Program Pesantren Ramadan Di SMP Assalam Bandung. Bandung Conference Series: Islamic, 28-35.
- Rahminawati, Nan.(2020). Bahan Ajar Manajemen Pendidikan. Bandung : Universitas Islam Bandung.
- Sudrajat, A. & Wibowo, A.(2013). Pembentu Kan Karakter Terpuji Di Sekolah Dasar Muhammadiyah Condongcatu. Jurnal Pendidikan Karakter, 174-185.
- Wuryandani, W., & Dkk. (2014). Pendidikan Karakter Disiplin Di Sekolah Dasar. Pendidikan Karakter Disiplin Di Sekolah Dasar, 286-295.